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REPORTAJE ESPECIAL. Corresponsales

SemMéxico. - Miles de niñas, cada año, 
contraen matrimonio antes de cumplir los 
18 años solapadas por la Iglesia, los usos y 
las costumbres, la familia y las legislaciones 
civiles.

Se trata de más de 120 mil niñas que sin ha-
ber alcanzado la mayoría de edad, adquieren 
la responsabilidad de formar una familia, lo 
que trae como consecuencia, que la mayoría 
abandone sus estudios y se enfrente, con toda 
seguridad, a una maternidad temprana.

De acuerdo con el Derecho Canónigo, la 
edad para casarse es de 16 años para los varo-
nes y 14 para las niñas, aunque las Conferen-
cias Episcopales, pueden establecer una edad 
superior; pero sólo impide el matrimonio an-
tes de esas edades y entre los 16 y 18 años se 
requiere un Acta de Emancipación que otorga 
la diócesis del lugar.

La Conferencia del Episcopado Mexicano 
determinó subir la edad de 18 años para el 
hombre y 16 para la mujer, en 1984.

En la zona de Los Altos de Chiapas, el pa-
dre Joel Padrón, señala que los matrimonios 
infantiles y matrimonios arreglados van a la 
baja.

“En algunas comunidades es tradición el 
contrato matrimonial hecho por los papás y 
frecuentemente es a iniciativa del papá del 
joven, con el fin de fortalecer los lazos entre 

las familias y la unidad comunitaria”, señala.
Explica que, en los matrimonios arreglados 

en las zonas indígenas, rara vez la opinión de 
las niñas es tomada en cuenta y por lo general 

son los padres quienes hacen los acuerdos.
Si acaso se le llega a preguntar a la mucha-

cha, refiere el sacerdote, ella por lo general 
acepta “por compromiso familiar o por su 
cultura, pues no tiene opción para decir que 
no”.

Relata que a veces el papá del niño o de 
la niña propone que éstos vivan juntos des-
de pequeños para que se vayan entendiendo 
mientras crecen y después se formalice el 
matrimonio.

“Ahora, afortunadamente eso es cada vez 
menos, ya hay mucha comunicación entre los 
jóvenes, salen de su comunidad, salen de su 
medio”.

El Vicario Judicial de la Diócesis de Salti-
llo, Mario Alberto Cruz Méndez, señala que 
la Iglesia se tiene que ajustar a los ordena-
mientos internacionales de derechos huma-
nos y a los esfuerzos del Estado Mexicano 
por tutelar los derechos de la niñez a través 
de las normas civiles.

Señala que en el Código de Derecho Ca-
nónico de 1917 y de 1983, existe la dispensa 
para la celebración del matrimonio de las ni-
ñas no menores de 14 y los niños no menores 
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No permitiremos que capitalinos y la Constituyente 
sean rehenes de la soberbia del PRD y Morena

Los integrantes del Partido Encuentro So-
cial en la Asamblea Constituyente “no vamos 
a permitir que los capitalinos y la Constitu-
yente sean rehenes de la izquierda autoritaria, 
dogmática y soberbia que encabezan el PRD 
y Morena en la Ciudad de México”, afirmó 
Hugo Eric Flores Cervantes.

El coordinador de Encuentro Social en la 
Asamblea Constituyente indicó que se trata 
de “una izquierda, por cierto, donde traen 
bolsas Louis Vuitton, traen lujosas y caras 
camionetas suburban… una izquierda muy 
sui géneris, una izquierda muy derechizada”.

Considera el coordinador del Partido En-
cuentro Social en la Asamblea Constituyen-
te que la confrontación entre PRD y Morena 
por imponer cada uno su agenda pone en 
riesgo el trabajo de las demás fuerzas que 
intervienen en la elaboración de la Constitu-
ción de la Ciudad de México.

El choque, prosiguió Erick Flores, entre 
el sol azteca y Morena –extensión de la dis-
puta entre AMLO, la dirigencia del PRD y 
su alianza con Miguel Ángel Mancera- con-
vierte en rehenes a los residentes en la ciu-
dad capital del país, y en campo de batalla a 
la Asamblea Constituyente.

Está claro que el objetivo de Morena es 

deslegitimizar a la Constitución en que tra-
bajan y a quienes la trabajan. Los argumen-
tos la hacen ver como grupo dogmático, so-
berbio y autoritario, lo que es, agregó.

Respecto al sol azteca, busca construir 
mayorías ficticias, por eso “no vamos a per-
mitir que esta dizque izquierda siga mante-
niendo como rehenes a los capitalinos, por-

que estamos hartos de sus corruptelas, de su 
manera de ser, de su autoritarismo y de su 
dogmatismo”, dijo.

Acerca del proyecto de Constitución de 
Mancera, afirmó que es un documento lleno 
de ocurrencias y sinsentidos, con propuestas 
que violan flagrantemente la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos.

de 16, (Canon 1083), en 1984 la Conferencia Episcopal Mexicana 
acordó subir la edad a 16-18.

En caso de que se celebren matrimonios a menores de 16 años, ex-
plica, estos deben ser con la licencia del obispo, (Canon 1071), lo cual 
no va a suceder ahora con la reforma de las leyes civiles en el caso de 
Coahuila, pues no podemos realizar enlaces que no son reconocidos 
por la ley.

“El Derecho Canónico respeta los criterios del Estado para discipli-
nar. Puede ser permitido, con permiso del ordinario el enlace de una 
viuda o divorciada, pero de un niño no, porque la iglesia en este caso, 
es muy diferente el ámbito de los adultos y niños. Si el ordinario da 
dispensa a un menor de edad, entonces es cómplice de delito.

“No solamente en el ámbito administrativo, sino la ley civil es muy 
clara que el criterio fundamental que ha motivado al cambio a la edad, 
no es por capricho, sino porque es un derecho que se está tutelando, 
que exige la protección de la vida, salud, todos los derechos que el 
niño tiene”, expresa.

Se trata, dice, de sumar.
“El estado tiene la obligación de capitalizar todos sus recursos en 

la niñez. La Iglesia tiene que sumarse, porque no va en contra de la 
moral, al contrario, favorece la protección de los más débiles.

“Es un delito y un pecado, porque es la simulación de un sacra-
mento, entonces hay una sanción canónica a criterio del obispo, pero 
también es un pecado grave, porque estás utilizando el sacramento 
haciendo pasar una realidad que no existe”, manifiesta Cruz Méndez.

Apenas el 16 de junio de este año, la Diócesis de Saltillo, encabe-
zada por el Obispo Raúl Vera, determinó, a través del decreto titulado 
“Instrucción sobre la edad mínima para el matrimonio”, no otorgar 
licencias, ni dispensas que establecen sus propios cánones, ni los 
acuerdos de la Conferencia Episcopal Mexicana, respecto de la edad 
mínima para casarse, por lo que se exhorta a los párrocos a corrobo-
rar que la pareja de contrayentes tenga cumplidos 18 años y, en lo 

posible, tener la certeza de que se hayan casado por las leyes civiles.
Esto fue producto del acuerdo del Consejo Presbiteral, explica Cruz 

Méndez, que se apega a los cambios en los Códigos Civiles del Esta-
do, con vistas a erradicar los criterios que pongan en riesgo la vida y 
el desarrollo de las personas menores de edad.

Pero no en todos lados sucede lo mismo.
En Guerrero, las Iglesias siguen el ordenamiento del CEM, la edad 

mínima del hombre para contraer nupcias es de 18 años, y para la 
mujer 16.

El sacerdote de la Iglesia de San Mateo, en Chilpancingo, Jorge 
Amando Vázquez, reconoce que, igual que un niño de seis meses no 
está preparado para caminar, el cuerpo de una niña de 12 a 14 años, no 
está preparado para las responsabilidades del matrimonio a temprana 
edad, lo que les causa finalmente frustración, enojo y sentimientos de 
fracaso.

No obstante, señala, en Guerrero los usos y las costumbres, en zo-
nas como la Sierra y la Montaña, los matrimonios de jovencitas e 
incluso niñas, sigue siendo una realidad.

“Los usos y costumbres siguen permeando en la formación y la 
educación en las comunidades rurales, mientras que, en la ciudad, el 
trabajo cotidiano que absorbe a ambos padres les impide estar al pen-
diente de sus hijos, por ello debían estar más presentes y preocuparse 
más por su desarrollo”, explicó el sacerdote.

Por su parte, Alejandro Solalinde, sacerdote católico, señala que si 
se efectuara una boda religiosa entre menores de 18 años es motivo 
de nulidad de este sacramento.

Solalinde sostiene que antes de los 18 años, las niñas y los niños no 
tienen la madurez suficiente para tomar una decisión de esa naturale-
za, significaría un desastre o un fracaso para ellas y para ellos.

“Si se casa a las y los niños se les interrumpe su proceso de madu-
ración, de individualización, cada uno tiene que ensayar en la ado-
lescencia su propio espacio, su definición sexual, su sociabilización 
con el medio, el hacerse responsables y autónomos, de lo contrario 
seguirán siendo niños y niñas casadas”, señaló.

Viene de Portada
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Reconocimiento “Vidas Compartidas” 
a donantes de órganos: José Reyes 
Por ESAU NÁJERA

Receptores de órganos trasplantados y el 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
agradecieron en emotiva ceremonia, en la 
que entregaron el reconocimiento Vidas 
Compartidas, por la donación, a donantes 
vivos y a parientes de los fallecidos.

José Reyes Baeza destaca que si bien el 
Instituto superará su meta de trasplantes 
este año y espera llegar a 200, el Progra-
ma de Trasplantes va mucho más allá de 
la estadística, mediante el abrazo fraterno 
entre donantes y donadores, “queremos 
mover la conciencia de la sociedad mexi-
cana para que aflore la voluntad de donar 
en forma expresa y que las instituciones 
de salud junto con la sociedad civil poda-
mos salvar muchas más vidas”, expresa.

Este programa es factible gracias a la 
generosidad de donantes y su familia, 
indica, como el caso de Verónica Maciel 
Vázquez, esposa de José Manuel Diego 
Quevedo –presente con sus hijos y otros 

parientes-, quienes respetaron la decisión 
de la difunta en cuanto donar sus órga-
nos, gracias a lo cual, entre el 8 y el 12 
de agosto pasado pudieron ser hechos 14 
trasplantes.

“El 8 de agosto tomé la decisión más 
difícil de mi vida, me llena de orgullo ha-
ber hecho la donación de los órganos de 
mi esposa, donde quiera que esté, estará 
contenta de lo que ella realizó”, expresa 
José Manuel Diego, quien a nombre de sus 
hijos agradece el reconocimiento a su es-
posa por parte del ISSSTE.

Por último, Laura Selene Lugo, joven 
derechohabiente que recibió el beneficio 
de un trasplante hepático por haber pre-
sentado hepatitis fulminante, dice: “Agra-
dezco al ISSSTE porque he recibido un 
trato excelente por parte de todo el perso-
nal y agradezco profundamente a la fami-
lia de mi donador porque si no hubieran 
tomado la decisión de donar yo ya no es-
taría viva, les prometo a los donantes que 
voy a cuidar mucho el órgano para que ese 
ser querido viva a través de mí”.

Las leyes aprobadas no deben asustar a inversionistas: Javier Bolaños Aguilar
Por NORMA VÁSQUEZ 

México debe dar certidumbre a su econo-
mía, por lo que no debe aprobar leyes que 
asusten a inversionistas, asevera el presi-
dente de la Cámara de Diputados, Javier 
Bolaños Aguilar, en la presentación del li-
bro Pueblos Mágicos.

El legislador manifiesta su preocupación 
en cuanto al Presupuesto de Egresos 2017 
porque el sector turismo podría sufrir el 
recorte de 52 por ciento de recursos en el 
Ramo 21.

En 2017, comenta, no habría nuevos Pue-
blos Mágicos debido a que el ajuste deten-
dría y complicaría la inscripción e instru-
mentación de los programas relacionados 
con este rubro.

Bolaños Aguilar hace un llamamiento a 
fortalecer el trabajo en unidad, para desti-
nar los recursos presupuestales necesarios, 
apalancar al turismo como uno de los secto-
res vitales de la economía, y verlo como es-
pacio de oportunidad de inversión, no sólo 
como instrumento de promoción de riqueza 
cultural y natural.

Así se podría detonar la “economía que re-
quiere que volteemos hacia sectores que generan 
empleo, desarrollo y, en el caso del turismo, tiene 
un peso muy importante en la sustentabilidad en 
materia de preservación medioambiental”, dice.

Por su parte, la presidente de la Comisión de 
Turismo, Gretel Culin Jaime (PAN), se mani-
fiesta preocupada respecto al Presupuesto para el 
sector por lo que “estaremos al pendiente y hare-
mos lo que corresponda desde esta Comisión”.

Los Pueblos Mágicos son “un modelo que 
se ha replicado a nivel local en el país y ha 
llamado la atención más allá de las fronteras. 

Significa ser referente y reconocimiento a la 
belleza y atractivos naturales y culturales de 
México que ameritan ser apreciados”, expli-
ca.

El vicecoordinador del grupo parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional, 
José Luis Toledo Medina, comenta que el 
sector turismo es prioritario, por lo que se 
debe apalancar desde la Cámara de Diputa-
dos “porque en la coyuntura del Presupuesto, 
y las condiciones económicas en que se en-
cuentra el país con el precio del barril de pe-
tróleo, fue el único sector que no decreció”.

Aceptan legisladores la creación de residencias de día para adultos mayores
La cámara de Diputados aprueba la creación de resi-

dencias de día para dar auxilio a personas de la tercera 
edad, en las que se les otorgarán servicios de salud, ali-
mentación, aseo, fomento a la cultura y recreación.

Con tal fin, los legisladores dieron el visto bueno, por 
unanimidad, en lo general y en lo particular, con 394 vo-
tos a favor, la reforma de la Ley de los Derechos de las 
Personas Adultas Mayores. Reformas que beneficiarán a 
ancianos.

El diputado Luis Fernando Mesta Solue, presidente de 
la Comisión de Grupos Vulnerables, destaca que la finali-
dad de la reforma es proteger a más de cinco millones de 

personas que, por su avanzada edad, deben recibir aten-
ción del Estado.

Las residencias de día que se proponen, dice Mesta, 
deberán tener espacios dignos, que satisfagan las nece-
sidades de las personas adultas mayores, promuevan y 
garanticen su desarrollo, inclusión integración social, y 
deberán estar supervisadas y monitoreadas de forma per-
manente.

Estos sitios, bien organizados, serán magnífico espacio 
donde la persona mayor se sienta con oportunidades de 
socializar y expresarse: el arte; encontrar sentido a la vida 
y ser felices.
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Lanza LOTENAL el “Cachito Electrónico”
Por NORMA VÁSQUEZ

Se realiza el lanzamiento al mercado del 
nuevo “Cachito Electrónico”, un innovador 
producto que se implementa de manera for-
mal en la red comercial de Pronósticos para 
la Asistencia Pública, anuncia Pedro Pablo 
Treviño Villarreal, director General de la 
Lotería Nacional y Pronósticos para la Asis-
tencia Pública.

El director menciona que la Lotería Na-
cional se adapta a las nuevas tecnologías 
para llegar a más mexicanos a lo largo del 
territorio nacional y, sobre todo, al sector de 
los jóvenes, a fin de que puedan adquirir los 
productos de la LOTENAL.

Detalla que en total se tienen 2 mil 500 
puntos de venta en la Lotería Nacional y a 
través de la sinergia que se ha hecho con 
Pronósticos para la Asistencia Pública, que 
cuenta con 8 mil 500 puntos de venta, hoy 
se puede comprar una cachito o la serie 
completa en 11 mil puntos a nivel nacional, 
de esta forma se contará con una estructura 
de comercialización mucho más agresiva, 
donde ahora todos los mexicanos van a po-
der comprar el billete de lotería de manera 
electrónica.

Con esta modalidad del Cachito Electró-
nico se espera, en el primer año, alcanzar 
ventas a través de este nuevo canal de co-
mercialización que es Pronósticos para la 
Asistencia Pública, entre 110 millones y 150 
millones de pesos adicionales. “Con una 
proyección, en cinco años se espera lograr 

hasta 1 mil 600 millones de pesos adicio-
nales a las ventas que hoy tiene la Lotería 
Nacional. Hemos hecho pruebas del Ca-
chito Electrónico desde el pasado viernes y 
hemos vendido alrededor de 400 mil pesos 
diarios sin publicidad a través de las sucur-
sales de Pronósticos”.

Enfatiza que esta innovación es el prime-
ro de muchos cambios que se están llevando 
a cabo en la Lotería Nacional y Pronósticos. 
“Otro cambio que se está trabajando, es que 
se pueda comprar de una manera más efi-
ciente y más accesible el billete de lotería 
a través de internet y aplicaciones en los te-
léfonos inteligentes, computadoras, tabletas 
o iPad´s. De esta manera, se van a elevar 
los niveles de venta y de penetración que 

tenemos tanto de Lotería Nacional como de 
Pronósticos para la Asistencia Pública. No-
sotros estamos convencidos que hacia allá 
va la modernidad; son temas que ya existen 
en otros países, pero en México no se había 
avanzado”.

 Para ello, agrega, se tendrá un portal de 
internet moderno, transparente y dinámico y 
que permitirá, de manera rápida y sencilla, 
comprar los productos de Pronósticos y de la 
Lotería Nacional. “Tanto el portal como las 
aplicación móviles estarán disponibles antes 
de que concluya el año. Es importante desta-
car que estas aplicaciones se utilizarán a tra-
vés de monederos electrónicos, es decir a tra-
vés de tarjeta de crédito para que el usuario 
pueda tener su cuenta y de esa manera jugar”.

Vinos Mexicanos a la alza: José Calzada Rovirosa
Por RAFAEL RIVERA CORDOBA 

Para seguir fortaleciendo al sector vitiviní-
cola nacional, que hasta el momento se en-
cuentra en una tasa de crecimiento del 12 
por ciento anual, se impulsará una mayor 
producción, consumo y calidad de los vinos 
mexicanos, asegura José Calzada Rovirosa, 
titular de la Secretaría de Agricultura, Gana-
dería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimenta-
ción (SAGARPA), ello en coordinación con 
legisladores federales y productores, durante 
un encuentro con integrantes del Senado de 
la República.

Comenta que la tendencia en el valor de 
los vinos mexicanos presenta  un crecimiento 
anual del 13 por ciento aproximadamente, lo 
que refleja el potencial de desarrollo que tie-
ne la vitivinicultura nacional.

Actualmente, resalta Calzada Rovirosa, la 
superficie dedicada al cultivo de la vid es de 
alrededor de seis mil hectáreas, espacio en el 
que se producen más de 25 millones de bo-
tellas de vino, de las cuales Baja California 

aporta 20 millones de frascos, mientras que 
los estados de Querétaro y Coahuila 2.5  mi-
llones de botellas cada uno, lo que considera 
como una buena señal de crecimiento, pues 
se viene dando tanto en producción como en 
rentabilidad para los productores.

El titular comenta que debido a la impor-
tancia social y económica que representa esta 
actividad, la dependencia federal impulsará 
acciones productivas y tecnológicas para au-

mentar la superficie y el rendimiento en viñe-
dos, sin descuidar la calidad del vino que se 
produce en México.

Destaca la iniciativa que se elabora en el 
Senado de la República, para reducir la carga 
fiscal al sector, lo cual impulsará la vitivini-
cultura del país y redituará en una mayor par-
ticipación del vino mexicano en el mercado 
nacional, así como la generación de nuevos 
empleos en el campo.

Se puede comprar en 11 mil puntos a nivel nacional

El sector vitivinícola se encuentra en una tasa de crecimiento del 12 % anual

Diversidad biológica en 
la toma de decisiones 
nacional e internacional:  
Rafael Pacchiano Alamán
Por RAFAEL RIVERA CÓRDOBA 

El evento internacional más importan-
te en materia ambiental de la administra-
ción del presidente Enrique Peña Nieto es 
la 13 Conferencia de las Partes (COP13), 
a realizarse del 2 al 17 de diciembre de 
2016 en Cancún, Quintana Roo, afirma 
Rafael Pacchiano Alamán, Secretario de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
al recibir en las instalaciones de la SE-
MARNAT a los integrantes del Bureau 
del Convenio sobre Diversidad Biológi-
ca (CDB) para analizar los avances de la 
organización de la COP13 y definir los 
mecanismos para implementar los resul-
tados de la reunión.

El Bureau está conformado por países 
miembros del CDB cuya representación 
refleja un balance regional: Corea (presi-
dente), República Democrática de Con-
go, Sudáfrica, Arabia Saudita, Japón, In-
dia, Bosnia Herzegovina, Albania, Perú, 
San Kitts and Nevis, Dinamarca, Austra-
lia, Suiza y Nueva Zelanda.

El funcionario afirma que la reunión y 
sus preparativos representan una opor-
tunidad sin precedentes para integrar la 
diversidad biológica en los procesos de 
toma de decisiones a nivel nacional e 
internacional, por lo cual en México se 
trabaja en la implementación de diver-
sos instrumentos para la conservación 
y el uso sostenible de la biodiversidad a 
nivel nacional y regional. Esperando un 
avance en el cumplimiento de las metas 
de Aichi y del desarrollo sustentable.

Sobre la coordinación del gobierno 
federal, el titular informa que sus con-
trapartes de las secretarías de Turismo y 
Agricultura, así como los comisionados 
de pesca y recursos forestales han sido 
un gran apoyo en los preparativos de la 
conferencia.

Ellos tendrán a su cargo la coordina-
ción de las mesas de trabajo correspon-
dientes durante el Segmento de Alto Ni-
vel. Esta reunión con ministros del CDB 
y que en esta ocasión contará con la 
presencia de los ministros de los sectores 
pesquero, turístico, forestal y agrícola se 
llevará a cabo los días 2 y 3 de diciembre 
en Cancún.
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Se corre el riesgo de desacelerar la economía nacional

No hay trato justo para la CDMX en el proyecto 
de presupuesto de 2017: Miguel Ángel Mancera
Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

“Se han expuesto ya varios de los análi-
sis que se han venido haciendo a Fondo de 
Capitalidad y a rubros estatales en donde se 
advierte que no hay un trato justo, un tra-
to parejo con la Ciudad de México y otras 
entidades”, asegura Miguel Ángel Mancera 
Espinosa, jefe de gobierno de la Ciudad de 
México, al reunirse, en el Palacio de San 
Lázaro, con diputados del PRD.

A los legisladores les solicita analizar de-
talladamente el recorte a los Fondos de Ca-
pitalidad y Metropolitano, y para el Metro y 
materia hidráulica, anunciados en el Proyec-
to de Presupuesto de Egresos 2017.

El jefe de gobierno de la ciudad capital 
de la República destaca ante los diputados 
perredistas que si hay recorte presupuestal a 
esta entidad se corre el riesgo de desacelerar 
también la economía a nivel nacional.

Porque “la Ciudad de México hará todas 
las adecuaciones para darle garantía de fun-
cionamiento a la ciudadanía, pero es claro 
que el riesgo no solamente es local, porque 

si se frena a la capital del país, se frena la 
economía nacional”, señala.

“El Fondo de Capitalidad ha venido in-
crementándose, esto es algo que yo platiqué 

con el secretario de Hacienda, porque el 
Fondo de Capitalidad no está en el  Ramo 
33 precisamente para ser susceptible de te-
ner los incrementos necesarios, los ajustes; 

está en Ramo 23. Entonces, esto es lo que le 
da esta naturaleza de que se pueda determi-
nar por la propia Cámara el alcance”, indica 
Mancera.

Pide a los legisladores analizar a fondo 
la posible disminución de más de diez mil 
millones de pesos, y dice que se requieren, 
cuando menos, cuatro mil millones. Necesi-
tamos más recursos para obras en las líneas 
12, 9 y A del Metro, explica, y hay temas 
prioritarios, como el agua potable, alcantari-
llado y saneamiento en zonas urbanas.

Habla ante el coordinador y el vicecoordi-
nador del PRD en la Cámara de Diputados, 
Francisco Martínez Neri y Jesús Zambrano 
Grijalva, respectivamente; el coordinador 
de Finanzas del PRD en San Lázaro, Can-
delario Pérez Alvarado, y la presidenta de la 
Comisión de la CDMX en la Cámara Baja, 
Cecilia Soto, entre otros.

Les comenta  que cómo es posible que 
destinen 17 mil 840 millones de pesos al 
Tren México-Toluca, pero cero al Sistema 
de Transporte Colectivo de la ciudad de Mé-
xico.

Se presentarán confrontaciones graves 
por la falta de agua: Janet Hernández
Por AUREA PÉREZ

La guerra que viene será por el 
agua ante la amenaza de recortes 
federales en la ciudad de México 
de hasta 70 por ciento para este 
renglón, que dejará sin el vital lí-
quido a los capitalinos, advierte 
Janet Hernández Sotelo (PRD), se-
cretaria de la Comisión de Agua de 
la Asamblea 

Destaca que la falta de agua a 
causa de las decisiones de la Se-
cretaría de Hacienda llevará, con 
toda certeza, a que en la Ciudad de 
México se presente escasez dramá-
tica del vital líquido, lo que puede 
llevar a los habitantes a confronta-
ciones serias por una gota de agua.

Hay que invertir más en dotación 
de agua y su red hidráulica, dice la 
perredista; además, el drenaje tie-
ne fugas que llegan a significar el 
desperdicio de 41 por ciento del 
líquido.

Hernández Sotelo niega que la solución 
sea recortar, lo es invertir, y el recorte “sal-
vaje” que se pretende cometer contra la ciu-
dad capital del país la dejará en la indefen-
sión.

Agrega que Iztapalapa es la delegación 
que más padece, escasea el agua desde hace 
40 años. Urge dirigir recursos al manteni-
miento y renovación de la red hidráulica 
y mantenimiento de infraestructura, como 
válvulas, tanques, pozos y, sobre todo, no 
suspender el abasto de agua.

Combatir la trata de personas 
es un compromiso en la CDMX

Por RAFAEL RIVERA 

Se tiene un compromiso y es un com-
promiso permanente con la sociedad. 
“Primero reconocer que existe la trata 
de personas, identificarla y combatirla, 
como gobiernos no podemos escatimar 
los esfuerzos. El rescatar una vida, el res-
catar a una persona que está sometida a 
esta forma moderna de esclavitud, es un 
compromiso que debemos reforzar per-
manentemente”, asegura Miguel Ángel 
Mancera Espinosa, Jefe de Gobierno de 
la CDMX, al recibir el reconocimiento 
por su esfuerzo en esta materia, durante la 
gala Hoja en Blanco, Unidos Vs la Trata.

Agrega que en la capital se ha refrenda-
do de diferentes maneras. Primero, cono-
ciendo el conflicto, conociendo el proble-
ma, porque no se entendía exactamente 
qué era la trata de personas, no era algo 
que estuviera tan difundido como hoy. 
Era una forma delictiva que se confundía, 
la mayor de las veces, con el etnocidio y 
que quedaba en sanciones verdaderamen-
te de “poca monta” para el daño social 
que causa la trata de personas.

Anuncia el mandatario de la CDMX que 
en la calle de Pedro Moreno se están cons-
truyendo 19 departamentos para las vícti-
mas de trata, se le va a dar un crédito a 30 
años, sin intereses y antes de fin de año se 
tendrá ya hecha realidad esta tarea”.

Ante la presidenta de la Comisión Uni-
dos Vs Trata A.C., Rosi Orozco, dice Man-
cera Espinosa que la capital del país cuenta 
con un refugio para proteger a las víctimas 
de trata de personas. Por lo que refrenda 
su compromiso de perseguir este delito, 
sin escatimar esfuerzos, para rescatar a las 
personas que sufren la llamada “esclavitud 
moderna”, que daña severamente la digni-
dad humana.
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El PEF2017 privilegia áreas prioritarias 
como seguridad social: Alfredo del Mazo
Por NORMA VÁSQUEZ

En reunión de la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública, de la Cámara de Diputados, 
con Alberto Mayorga, director del Centro de 
Estudios de la Finanzas Públicas, Alfredo del 
Mazo Maza cita las bondades del Presupues-
to de Egresos de la Federación 2017 propues-
to por el Poder Ejecutivo, en tanto que otros 
legisladores se manifestaron por rediseñarlo, 
pues deteriora rubros del sector social.

Del Mazo, presidente de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública, reconoce que 
el Fondo de Capitalidad para la ciudad capital 
de la República está en ceros en el PEF2017, 
por lo que será analizado con base en la Ley 
de Ingresos.

Pero aclara que sí está considerado incre-
mento de aproximadamente nueve mil  mi-
llones de pesos de participaciones y aporta-
ciones, en comparación con 2016, “monto 
que representa casi el doble de lo aprobado 

el año pasado para el Fondo de Capitalidad”.
Destaca también que en el PEF 2017 está 

calculado dar 1.6 billones (millones de millo-
nes) de pesos, 34 por ciento del presupuesto 
total, al gasto federalizado. “A pesar del recor-
te, se considera un incremento en promedio de 
5.3 por ciento en participaciones y de 1.9 cien-
to en aportaciones para estados y municipios”.

Durante la reunión con el director del 
Centro de Estudios de las Finanzas Públi-
cas (CEFP), Del Mazo Maza precisa que el 
Presupuesto privilegia áreas prioritarias, por 
ejemplo, seguridad social, que tiene destinado 
aumento de cerca de 14 por ciento en com-
paración con el presente año. “Serán cerca de 
720 mil millones de pesos los que se canalicen 

a este rubro”.
Respecto a programas sociales, cuidarán 

que no desaparezcan, conservarlos para quie-
nes los necesiten, pero “se debe esperar la 
aprobación de la Ley de Ingresos y a partir 
de ahí conocer el monto de los recursos con 
los que se cuenta para poder distribuirlos de la 
mejor manera”, dice el diputado.

También es importante destinar recursos su-
ficientes al Secretariado y la Fiscalía del Siste-
ma Nacional anticorrupción, que empezarán a 
funcionar dentro de poco tiempo.

Respecto a pensiones, en que se contemplan 
720 mil millones de pesos más respecto al año 
anterior, Alfredo del Mazo indica que la Co-
misión que preside, de Presupuesto y cuenta 
Pública, solicita al Centro de Estudios de las 
Finanzas Públicas que indague los criterios 
aplicados por el Ejecutivo para realizar los 
recortes al gasto federalizado del Ramo 23, 
con base en el presupuesto aprobado el año 
anterior.

Un porcentaje alto de empresas nacientes no pasan de los diez años
HIR PYME apoya en el otorgamiento de créditos y asesoramiento para crecimiento de la empresa

Por NORMA ISELA VÁSQUEZ LAZARO

El 98 por ciento de las micro, pequeñas y medianas empresas 
(Mipymes) conforman el mundo empresarial, es ahí donde se 
concentra el 75% de la plantilla laboral, sin embargo, hay muchas 
empresas que nacen y antes de los diez años lamentablemente se 
mueren, generalmente se busca que su ciclo de vida sea mucho más 
grande, explica Alejandro Cerda, director general de HIR PYME, 
en entrevista con este medio de comunicación. 

No logran pasar este tiempo, explica, porque en términos genera-
les no tienen un plan de negocios bien definido, no sólo abarca pro-
ducto y servicios que se van a ofrecer, sino a qué mercado se dirige, 
qué precio tiene, qué ofrecen para obtener ganancias, si el mercado 
es capaz de poderlo pagar y cuántas unidades o tipos de servicios 
prestan, es básicamente la operación del negocio.

Agrega que existe otro tema importante, el cual no se le toma en 
cuenta: cuánto dinero se necesita, no necesariamente es el caso para 
una empresa que nace, también para una que ya existe, que debe 
buscar crecer o consolidarse en el mercado, recomienda que estos 
planes de negocios se revisen mínimo cada seis meses para saber 
dónde están, hacia dónde van y qué necesitan para crecer.

A los emprendedores les hace falta la formación, porque el empre-
sario tiene muchas ideas pero no es “todólogo”, él no sabe quizás de 
mercados, requisitos legales, contables o fiscales, el empresario pue-
de ser ideólogo o buen creador del negocio, pero lamentablemente el 
negocio no solo vive, crece y se desarrolla gracias a las ideas, están 
mezcladas muchas cosas, por lo que necesita asesoramiento.

El plan de negocios se tiene que plantear, se va traduciendo en 
hacer programas y planes desde el punto de vista financiero. “Siem-
pre he pensado que empresa que no te da para pagar un crédito no 

es empresa”. 
Para HIR PYME lo que busca es que las empresas tengan mayor 

cultural empresarial dentro de las cuales destacan la cultura finan-
ciera, se asesoren con profesionales y no con endeudadores, es la 
principal propuesta de ellos al otorgar un crédito.

Detalla, que ellos trabajan con todo tipo de negocio, desde micro 
hasta grandes, para apoyarles y otorgarles un crédito: lo primero, 
entender el negocio; segundo detectar lo qué se puede hacer para 
mejorarlo;  tercero, determinar si son sujetos de crédito o si lo re-
quieren, porque quizás no lo necesiten sino cambiar algunas rubros 
que no funcionan. Su asesoramiento es gratuito.

La empresa otorga créditos desde 50 mil pesos hasta 5mdp, los 
plazos varían, desde un año hasta cinco años, la utilización del re-
curso puede ser tanto para la habilitación, para capital de trabajo, 
llámese para compra de insumos, materia primas, salario, pago de 
impuestos o un crédito mixto que puede servir tanto para compra de 
activos, maquinaria y equipo, y parte dedicarlo a capital de trabajo. 

Dice que HYR PIME está dirigido a todos los sectores, industria, 
servicio, comercio, la principal labor, reitera, es que el crédito sirva 
para emprender negocios, así como consolidar los que existen,  para 
impulsar el crecimiento.

Menciona que la tasa de interés va desde 10% fijo anual, algunos 
programas especiales que se han podido armar con la gente de IN-
ADEM, como otros productos que tienen un componente variable 
que puede ser del 10 al 14 %.

La tasa de interés se comporta de acuerdo al riesgo del negocio;  
hay sectores o actividades de mayor riesgo, es decir, con mayor po-
sibilidad de incumplimiento en el pago y eso automáticamente se 
repercute en la tasa de interés, hay otras que son menos propensos a 
ese riesgo y entonces baja la tasa, dependiendo de los productos se 
tiene toda esa gama de tasas de interés.  

Alejandro Cerda exhorta a empresarios y emprendedores a acer-
carse a través de la página  http://hirpyme.com.mx, o hablar por te-
léfono para pedir informes al 52621790, un promotor atiende y le 
da seguimiento, quien va a escuchar y apoyar en la integración de la 
información para conocer la empresa y se pueda asesorar sobre las 
necesidades crediticias,  es decir, no es un simple receptor de papeles 
como en la mayoría de los bancos. 

La diferencia, comenta, por ejemplo, es que se encuentra una tasa 
de interés más barata en los bancos que en HIR PYME, pero no es 
fácil cumplir los requisitos con el primero y en este caso es más fácil; 
en el banco se tarda de tres o cuatro meses para saber si sé es sujeto 
de crédito, en HIR PYME se avisa en una semana, más lo que se 
tarde en instrumentarlo que puede ser media semana más, máximo 
tres semanas, además, destaca, en un banco se tiene acceso a un eje-
cutivo comercial,  con ellos se tiene acceso al director comercial o 
general dependiendo del caso. 

CDMX

Se analizará el fondo de capitalidad 

ALFREDO del Mazo con Sylvana Beltrones
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Indispensable Apoyar Programas de Alfabetización
Por ESAÚ NÁJERA

Con la finalidad de impulsar a la pobla-
ción adulta para que continúe con sus es-
tudios, Leonel Luna Estrada, presidente de 
la Comisión de Gobierno en la Asamblea 
Legislativa de Distrito Federal, propondrá 
que la Secretaría de Educación de la Ciudad 
de México tenga la facultad de certificar los 
programas de estudio de alfabetización a ni-
vel básico para adultos, en coordinación con 
el gobierno federal.

Considera pertinente que la Secretaría de 
Educación Local tenga la atribución no sólo 
de atender la educación para adultos, como 
actualmente se establece en el artículo 97 de 
su ley, sino también la posibilidad de emitir 
acreditaciones y certificaciones de los estu-
dios de nivel básico, además de encargarse 
de velar porque todas las personas tengan la 
mismas oportunidades de acceso a la educa-
ción y a su pleno desarrollo.

Esta propuesta de reformas y adiciones a 
la Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica  y a la Ley de Educación local,  dice, 
busca abrir la puerta a la Secretaría de Edu-
cación de la CDMX para que en coordina-
ción con la Secretaría de Educación Pública 

federal (SEP), impulsen esta medida que se-
ría de gran beneficio para los adultos.

Entre las reformas, destaca como indis-
pensable que la dependencia local coordine 
y certifique los programas de educación para 

adultos, alfabetización, indígena y especial, 
en coordinación con el gobierno federal.

El diputado perredista también propone, a 
través de estas acciones, garantizar que los 
adultos que hayan concluido sus estudios 

de alfabetización, primaria y secundaria, 
tengan su certificado con validez oficial en 
toda la República.

“Es entendible que actualmente no se cer-
tifiquen dichos estudios, ya que conforme 
a la naturaleza del antes llamado Distrito 
Federal, no se podía expedir el documento 
que acreditaran los estudios de educación 
básica.”

Sin embargo, a partir de la promulgación 
y publicación del  “Decreto por el que se 
declaran reformadas y derogadas diversas 
disposiciones de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, en ma-
teria de la reforma política de la Ciudad de 
México” el pasado 29 de enero del año en 
curso, se transforma la naturaleza jurídica 
de la Capital de la República y se le dota 
de una Constitución, la cual, está próxima a 
establecerse.

En la Ciudad de México, las instituciones 
educativas que se han ocupado de atender 
a la población en rezago educativo en la 
Ciudad de México han sido el Instituto Na-
cional de Educación Para Adultos (INEA), 
desde 1981, y Educación Básica para Per-
sonas Jóvenes y Adultas (CEDEX), ambas 
pertenecientes al ámbito Federal.

CDMX

Se esterilizan en Iztapalapa 588 mil perros y gatos: Dione Anguiano
Por AUREA PÉREZ

Las autoridades sanitarias de la dele-
gLas autoridades sanitarias de la delega-
ción Iztapalapa esterilizaron en un año 
ocho mil 426 perros y gatos, con lo evitó 
el nacimiento de 588 mil animalitos, que 
serían abandonados en la vía pública y así 
aumentaría el problema de la fauna calle-
jera en la demarcación.

Al hacer el recuento del resultado de la 
tercera etapa de  vacunación, se vio que la 
meta  marcada fue superada al llegar a dos 
58 intervenciones. El problema es que la 
cantidad de animales rebasa la posibilidad 
de manutención por parte de los propieta-
rios, por lo que los dejan en la calle.

La delegada, Dione Anguiano Flores, 
expresa su reconocimiento a quienes lle-
van a sus mascotas a los puestos de Ani-
malízate para esterilizarlos, así demues-
tran amarlas. Es loable su determinación 
para que tengan mejor condición de vida 
y demuestran la intensión de sana convi-
vencia con la comunidad.

Dice que en la delegación hay un perro 
por cada seis habitantes, o sea, aproxi-
madamente 400 mil canes, más los gatos 
de la zona. Por eso instrumentaron Mega 
Jornadas de Adopción, en las que 51 pe-
rros y ocho gatos encontraron hogar. Es 
necesario destacar la participación de los 
vecinos, con su ayuda cooperan a generar 
el cambio que requiere Iztapalapa.

MAURICIO TOLEDO y LEONEL LUNA

El nacimiento descontrolado de esta fauna callejera contrae serios problemas 
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Se pronuncia el PRI en favor de que el turismo 
sea un derecho social: Alfredo Bejos 

El Grupo Parlamentario del PRI, en voz del diputado federal Al-
fredo Bejos Nicolás, se pronunció en favor de que se considere al 
turismo como un derecho social, consecuencia lógica del derecho 
al descanso.

Desde la máxima tribuna del país en San Lázaro, el legislador hi-
dalguense manifestó la posición del tricolor en torno a la iniciativa 
de ley que propone que el turismo sea un derecho social protegido 
por la ley.

En ese sentido, argumentó que en el Plan Nacional de Desarrollo 

se concibe al turismo como una herramienta para crear empleos e 
incrementar los mercados, y  señaló, como ejemplo de la necesidad 
de impulsarlo, el hecho de que 87 por ciento de la población que 
vive en municipios turísticos tiene un nivel de marginación muy 
importante.

Sin duda, el turismo es un detonante para el crecimiento económico 
de nuestras regiones y por ello los priistas estamos convencidos de 
que se deben adoptar todas las acciones que promuevan el crecimien-
to de la llamada “industria sin chimeneas”, concluyó Bejos Nicolás.

Se incentiva en Atizapán 
la creación de empleos: 
Ana Balderas
Por AUREA PÉREZ

El buscar más fuentes de empleo e 
incentivar la inversión en el municipio 
de Atizapán de Zaragoza es uno de los 
compromisos primordiales de la presen-
te administración, afirma Ana Balderas, 
presidenta Municipal, al reunirse con 
empresarios, para promover y fomentar 
el desarrollo de las actividades indus-
triales, empresariales, comerciales, ar-
tesanales y de servicio en la localidad.

Además, señala, que para incentivar 
la creación y la conservación laboral 
se están impulsando y acercando  dife-
rentes programas federales, estatales y 
municipales que beneficien el estableci-
miento de micro, pequeñas, medianas y 
grandes empresas al interior del muni-
cipio, todo ello apegado a las disposi-
ciones legales, acompañado todo ello de 
una simplificación administrativa que 
facilitan la creación de nuevas y mejo-
res inversiones.

Balderas Trejo reafirma ante los empre-
sarios asistentes, la apertura que tiene su 
administración (2016 – 2018), con todos 
los atizapenses en cuestión de ofrecer 
mejores oportunidades de crecimiento y 
desarrollo; toda vez que la Dirección de 
Desarrollo Económico y Asuntos Me-
tropolitanos a cargo de Enrique Moreno 
Martínez, ha tratado de brindar las mayo-
res facilidades a los creadores de empleo, 
trabajando con pasión para lograr acercar 
mejores oportunidades a los atizapenses.

Destaca que se han empezado a brin-
dar mejores oportunidades y opciones de 
empleo gracias a la confianza depositada, 
pues han visto en Atizapán, un  lugar con 
las capacidades necesarias para fincar su 
futuro y crear por consiguiente empleos 
que beneficien a los habitantes.

Al evento asistieron líderes empresaria-
les de la zona; Alejandro Cerón; Manuel 
de la Vega, Tesorero Municipal y demás 
invitados especiales.

Labor destacada de militares para brindar 
seguridad y auxilio: Denisse Ugalde
Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

Todos los mexicanos consideran que el 
Ejército Mexicano es el portador de la ho-
norabilidad y disciplina, expresa Eduardo 
Valiente Hernández, comisionado estatal de 
Seguridad Ciudadana del Edomex, en la in-
auguración de la exposición montada en el 
Deportivo Santa Cecilia, en Tlalnepantla, “no 
se entendería la composición y preservación 
del Estado mexicano sin la leal adhesión de 
esta institución, que ennoblece el sentimiento 
nacionalista”, agrega.

Valiente Hernández habla en representa-
ción del gobernador de la entidad, Eruviel 
Ávila Villegas, durante la inauguración de 
la exposición “Fuerzas Armadas, Pasión por 
Servir a México”, en que se muestra la his-
toria, equipamiento, vehículos, aeronaves y 
diversos artículos del Ejército, Fuerza Aérea 
y Marina Armada.

En la ceremonia, la alcaldesa Denisse 
Ugalde Alegría destaca la labor que las fuer-
zas armadas realizan en todo el país para 
brindar seguridad y auxilio en casos de de-
sastre a la población.

Acompañada por Arturo Granados Ga-
llardo, jefe del Estado Mayor de la Defensa 
Nacional, y del comisionado estatal de Segu-

ridad, indica que el objetivo de la muestra es 
que niños, jóvenes, adultos y personas de la 
tercera edad, convivan sanamente en familia 
y fortalezcan lazos de respeto y admiración 
hacia las fuerzas armadas; se pretende, aña-
de, que mediante esta exposición fomentar el 
reconocimiento a quienes trabajan en benefi-
ció de la población.

La exposición, para conmemorar 100 Años 
de la Industria Militar y 50 años del Plan DN-

III-E, estará abierta hasta el 30 de octubre, 
de domingo a sábado, de las 9:00 a las 18.00 
horas. El acceso es gratuito.

En cuatro mil metros cuadrados hay stands 
en que el visitante puede admirar el paracai-
dismo militar, adiestramiento canino, activi-
dades en tierra, aire y  mar, el Plan Marina, 
igualdad de género, viveros, Plan DN-III-E 
actual, criaderos y granjas militares y edu-
cación militar.

Se inaugura en Tlalnepantla la exposición “Fuerzas Armadas, Pasión por Servir a México”
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En la UAEM se respetan los derechos 
universales: Jorge Olvera García

Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

En todos los espacios de la Universidad Au-
tónoma del Estado de México (UAEM) debe 
respetarse de manera irrestricta la libertad de 
los individuos a decidir sobre temas que son 
de su estricta individualidad, expresa Jorge 
Olvera García, rector de la institución al 
firmar el acuerdo por el que se establece el 
Protocolo de Actuación para Prevenir y Eli-
minar la Violencia y la Discriminación con-
tra la Diversidad de la Identidad Sexual y de 
Género.

La universidad se distingue por su férrea 
defensa de los valores y principios que des-
cansan en los derechos universales de las 
personas, explica.

Por lo cual la institución ha creado un ins-
trumento que norma el trato entre los uni-
versitarios, una guía de actuación para que 
las autoridades procedan con la sensibilidad, 
firmeza, legalidad, imparcialidad y equidad 
que todos merecen.

Acompañado por  Gabriela Fuentes Reyes, 
defensora titular de los Derechos Univer-
sitarios, y por Janet Valero Vilchis, coordi-
nadora institucional de Equidad de Género, 
afirma que el protocolo permitirá prevenir 
conductas homofóbicas y defender los de-
rechos de quienes son lesionados por estas, 
buscando atender a quienes las han sufrido y 
a quienes las han cometido, pues es igual de 
importante brindar apoyo a las víctimas, que 
generar conciencia sobre la falta de quienes 
la cometieron. Se les otorgará apoyo legal y 
sicológico para ambas partes, con la finali-
dad de fortalecer una cultura universitaria 
orientada a la difusión al respecto, sostiene.

En su turno Fuentes Reyes, expresa que 
el objetivo del protocolo es sensibilizar a las 

La universidad se distingue por su férrea defensa de los valores y principios
autoridades y comunidad universitaria para 
prestar apoyo inmediato a las personas en si-
tuación de vulnerabilidad, en el ejercicio de 
su identidad sexual o de género, a través de 
las buenas prácticas y coordinación entre las 
autoridades responsables de la operación.

Apunta que la finalidad del documento es 
evitar que en el ámbito universitario, algún 
integrante de la institución sea vulnerado a 
partir de conductas y prácticas discriminato-
rias que violenten su honor, dignidad, expre-
sión y el ejercicio de su identidad sexual y 
de género, su presencia estética y derechos.   

En tanto, Valero Vilchis califica al docu-
mento como un instrumento de avanzada y 
sensible, mediante el cual la UAEM muestra 
su profunda convicción y la importancia que 
brinda al pleno respeto a la dignidad de las 
personas, pero principalmente, que los De-
rechos Humanos abanderan la convivencia 
institucional entre estudiantes, docentes y 
personal administrativo.

 En el evento también estuvieron presen-
tes  Israfil Antonio Filós Real, presidente 
de la Asociación Civil Grupos Vulnerables; 
alumnos de la facultad de Humanidades y 
participantes en el programa radiofónico 
Fuera del Clóset.
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Los mexiquenses  trabajamos para seguir construyendo 
el país con el que soñamos: Eruviel Ávila

Cuautitlán Izcalli, México.- El gobernador 
Eruviel Ávila Villegas señaló que los mexi-
quenses están dispuestos a seguir construyendo 
el país con el que soñamos, porque el destino 
de México no está escrito con tinta indeleble, 
se construye con nuestra labor todos los días y 
durante cinco años de gobierno en el Estado de 
México se han generado millones de historias 
de éxito con acciones que han cambiado el ros-

tro de las comunidades y mejorado la calidad 
de vida de la población.

“Así como millones de mis paisanos, yo 
también he comprobado que en nuestro país se 
logran los sueños, que con preparación y es-
fuerzo todo es posible. Soy de los que cree en 
México como ese lugar donde las oportunida-
des llegan, no por suerte, sino por capacidad, 
preparación y resultados.

“Y con ese ánimo, los mexiquenses esta-
mos dispuestos a seguir construyendo el país 
con el que soñamos. El destino de México no 
está escrito con tinta indeleble, el destino de 
la nación se construye con nuestra labor de 
todos los días”, afirmó al emitir un mensaje 
con motivo de su Quinto Informe de Resul-
tados.

En este sentido dio a conocer que se ha 

cumplido el 93 por ciento de los compromisos 
que realizó en campaña, lo que representa ha-
ber concluido 5 mil 600 de las 6 mil acciones 
comprometidas, que sumados a las acciones en 
educación, salud, seguridad, desarrollo social, 
infraestructura, movilidad, comunicaciones e 
impulso a la llegada de empresas y generación 
de empleos, son logros de todos los mexiquen-
ses, que llevan a seguir trabajando por un me-
jor Estado de México.

“Aquí están nuestras ideas, aquí están nues-
tras manos y nuestras fuerzas para escribir los 
mejores capítulos de la historia del Estado de 
México y de todo nuestro país. Hoy más que 
nunca estamos decididos a encontrarnos con 
el futuro, con un mejor futuro para todas, para 
todos”, afirmó.

Asimismo, en el mensaje que se transmitió 
por Radio y Televisión Mexiquense y por in-
ternet, el gobernador Eruviel Ávila expresó su 
confianza para que los mexiquenses consoli-
den la democracia en la entidad, al participar 
en el proceso electoral del próximo año, en 
el que a los partidos políticos les corresponde 
presentar sus propuestas y a la población deci-
dir la mejor opción.

Indicó que será respetuoso de la contienda 
electoral, e invitó a la población mexiquense 
a seguir siendo participativos, para enriquecer 
aún más, la vida de las instituciones.

El mandatario mexiquense destacó el trabajo 
en equipo que la administración estatal ha rea-
lizado con los poderes públicos de la entidad, 
así como con las instituciones y diferentes ór-
denes de gobierno, y agradeció el apoyo reci-
bido por el presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto, quien ha sido un promotor de mu-
chas de las grandes obras que se han hecho en 
el Estado de México. 

Informó que en cinco años de gobierno, el 93 por ciento de los compromisos que realizó durante su campaña han sido concluidos
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Evitarán en Huixquilucan los asentamientos irregulares

Al suscribir el alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del 
Villar,  un convenio de coordinación con la Secretaría de Me-
dio Ambiente mexiquense, podrá ser evitado, entre otras cosas, 
asentamientos humanos irregulares.

“Actualmente hay personas que llegan y se instalan en barran-
cas o en terrenos que no son aptos para vivir y para las autorida-
des es complicado hacer algo al respecto, con este ordenamiento 
se tendrá un mapeo del territorio municipal”, declara la directora 
de, Ecología y Medio Ambiente, Erika Larregui Nagel.

La intención es rescatar y delimitar las áreas verdes que exis-
ten en Huixquilucan. Con el acuerdo habrá la capacidad para 
que los gobiernos estatal y municipal tengan certeza sobre el tipo 
de terreno en el municipio.

Suscrito el convenio se elaborará un mapeo que permita de-
terminar si se trata de terrenos irregulares, de propiedad privada, 
federal o estatal y de esta forma la autoridad sea más precisa en 
el cuidado de las áreas de reserva ecológica.

También servirá para para localizar y eliminar tiraderos clan-
destinos de basura, porque en ellos depositan cascajo, tierra y 
desperdicios que alteran la flora barrancas y cauces.

 “Al tirar cascajo en estos sitios lo que primero afectan es la 
vegetación, los árboles son enterrados por el cascajo, las perso-
nas lo toman a la ligera, pero en realidad los árboles es el oxíge-
no que respiramos”, asevera Erika Larregui Nagel, quien infor-
ma que fueron detectados y clausurados dos tiraderos de cascajo.

Luminaria festival más esperado en Atizapán de Zaragoza
Por HORTENSIA N. MARTÍNEZ

Durará casi dos semanas el Festival de las 
Artes Luminaria 2016, que se ha convertido 
en el más importante de su tipo en el Estado de 
México y es de los más esperados en el centro 
del país, a lo largo de 15 años, presentado por la 
alcaldesa de Atizapán de Zaragoza, Ana María 
Balderas.

Al anunciar el Festival, que colabora en diver-
sos festejos similares, como el Cervantino, con 
la aportación de artistas mexicanos y de otras na-
ciones, fue presentada una reproducción del ori-
ginal del Códice de Santa María Calacohuayan, 
que se encuentra en la Biblioteca Sutro, de la 
Librería Estatal de California, Estados Unidos. 

El Códice consta de tres hojas de papel de 
maguey pintadas por ambos lados, con glo-
sas de corta extensión escritas en náhuatl, y 
es obra de autor desconocido. Forma parte 
de un grupo de códices llamados Techialo-
yan, elaborados en varios sitios del centro 
de México en la segunda mitad del siglo 
XVII y principios del XVIII.

En el Códice de Santa María Calacohua-
yan se observa la ubicación de las tierras del 
pueblo de Calacoaya, medidas en mecates 
-forma prehispánica de medir las tierras-; 
los linderos se muestran en los magueyales, 
planta que caracteriza a Atizapán.

Es importante resaltar la identidad y la fe-
mineidad en la XV edición del Festival de 

las Artes Luminaria 2016 pues es la prime-
ra vez que el municipio es gobernado por 
una mujer, la alcaldesa Ana María Balderas 
Trejo.

Al indicar que el festival será del 11 al 
23 de octubre, la presidentaa destaca la im-
portancia de rescatar las raíces Atizapán, y 
dice que la programación artística incluye a 
la cantante Yuri, Rocío Banquells, el TRI, 
Liran Roll y Daniel Dany, entre otros.

La programación artística podrá ser con-
sultada en la página de internet www.ati-
zapan.gob.mx y en luminaria.atizapan.gob.
mx, lo mismo que en redes sociales y en los 
programas que serán repartidos en todo Ati-
zapán.

Implementan en Naucalpan medidas para la sana convivencia en escuelas: Edgar Olvera
Por ESAÚ NÁJERA

La policía municipal de Naucalpan de Juárez se reúne con 
padres de familia y autoridades educativas a fin de instrumen-
tar medidas conjuntas encaminadas preservar el ambiente de 
tranquilidad y sana convivencia en las escuelas de la demar-
cación.

 “El objetivo –dice el alcalde, Edgar Armando Olvera Agui-
lera- es evitar que los alumnos caigan o participen en acti-
vidades delictivas, como autoridad nos corresponde vigilar, 
prevenir y sancionar  malas conductas, pero también, a los 
padres les corresponde estar al pendiente de sus hijos, amista-
des,  relaciones y actividades”, explica Olvera Higuera.

La Dirección General de Seguridad Ciudadana y Trán-
sito de Naucalpan organiza los operativos en las inme-
diaciones de los planteles escolares, como parte de los 
programas de prevención del delito, a petición de padres 
de familia y autoridades escolares.

También hemos emprendido operativos para vigilar los 
sitios de esparcimiento en que niños y adolescentes con-
curren habitualmente, para prevenir delitos, dice el comi-
sario de Seguridad, Arturo Rodríguez García.

Explica que los comandantes de zona tienen comuni-
cación constante con directivos de planteles educativos 
de todos los niveles para garantizar paz y orden en las 
inmediaciones de las escuelas. 

EDOMEX
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Se benefician a 50 mil familias con 
canastas tultlitenses: Adán Barrón

El gobierno de Tultitlán, presidido por el al-
calde, Jorge Adán Barrón Elizalde, y Sistema 
Municipal para el Desarrollo Integral de la Fa-
milia entregaron canastas tultlitenses a 50 mil 
familias habitantes en la demarcación.

Estas canastas son entregadas cada bimestre 
a las familias en condición de vulnerabilidad, 
como las encabezadas por madres solteras, 
divorciadas o viudas y a personas de la terce-
ra edad a fin de contribuir a que tengan mejor 
alimentación.

La presidenta del DIF,  Karen Samano Calza-
da, agradece al gobierno del Estado de México 
la atención para invertir recursos con los que 
miles de familias mexiquenses tienen una ca-
nasta de despensa básica para tener una mejor 
alimentación.

Destaca también el trabajo que ha hecho la 
actual administración para que la entrega de las 
despensas sea puntual y para todos.

Asevera que además de la canasta las fami-
lias beneficiadas son asesoradas en cuanto a 
orientación alimenticia, centro de atención y 
vigilancia nutricional, desayunos escolares y 
huertos familiares.

Exitoso el Plan Olimpo de Prevención 
de Contingencias en Coacalco

A pocos días de que termine la temporada 
de ciclones, de acuerdo con el Meteorológi-
co, hay optimismo en Coacalco de Berrio-
zábal, dice el coordinador de Protección Ci-
vil y Bomberos, Rafael Cruz Pérez, porque 
consideran poder calificar como éxito el 
Plan Olimpo de Prevención de Contingen-
cias, dado que no se han presentado inunda-
ciones graves.

La alerta se mantuvo hasta el 3 de oc-
tubre, fecha en que, de acuerdo con auto-
ridades federales concluye la temporada 
de ciclones en el Golfo de México y en el 
Océano Pacífico, asevera.

Explica que la administración de Coacal-
co, presidida por el alcalde Erwin Castelán 
ha trabajado de manera coordinada para 
monitorear ante toda lluvia intensa las 118 
colonias, unidades habitacionales, comuni-
dades y pueblos por medio de patrullajes y 
de las 300 videocámaras del C-2.

Durante toda la temporada, han estado 
preparados los camiones vactor y cuadrillas 
del Sistema de Agua Potable, Alcantarilla-
do y Saneamiento, de Servicios Públicos, 
policía municipal y otras dependencias para 

resolver problemas ocasionados por lluvias.
A lo anterior hay que sumar el intenso tra-

bajo de desazolve y limpieza de barrancas 
y del sistema general de drenaje, además 
de los canales que cruzan la jurisdicción. A 
ello hay que agregar la inversión, superior a 
ocho millones de pesos para rehabilitar los 

12 cárcamos situados en el municipio.
Este es el primer año que las lluvias no 

generan inundaciones o encharcamientos 
de consideración en el territorio de Coacal-
co gracias a la participación de sus autori-
dades, encabezadas por el alcalde, Erwin 
Castelán, dice Rafael Cruz Pérez.

Presenta IEEM 
innovaciones para la 
elección a gobernador 
en el Estado de México
Por NORMA VÁSQUEZ

El Instituto electoral del Estado de Mé-
xico, en reunión con representantes de me-
dios de comunicación, dan conocer las di-
versas innovaciones que se aplicarán en el 
proceso electoral ya en curso en la entidad.

La información fue dada durante el taller 
denominado Inducción al Proceso Electo-
ral 2016-2017, organizado por la Unidad 
de Comunicación Social del IEEM, cuya 
titular es Verónica Veloz Valencia. En la 
ocasión, integrantes del Centro de Forma-
ción y Documentación Electoral explica-
ron a los reporteros las nuevas aplicacio-
nes.

“Uno de los pilares de la democracia 
es la libertad de expresión y el acceso a 
la información, es por medio de la libre 
comunicación de las ideas que se pueden 
intercambiar puntos de vista, nutrir nues-
tras opiniones y conocer la pluralidad de 
visiones; además, los medios de comuni-
cación en las democracias modernas son 
indispensables para la formación de una 
ciudadanía que se manifiesta no solo por 
conducto del voto”, expresa la consejera 
Palmira Tapia Palacios, presidente de la 
Comisión de Acceso a Medios, Propagan-
da y Difusión al dar la bienvenida a los 
asistentes.

El consejero electoral Miguel Ángel 
García Hernández detalla la distribución 
de los distritos, distritación en el Edomex y 
la labor para crear la geografía electoral en 
la entidad con miras a la elección a realizar 
el 4 de junio de 2017.

Esta demarcación o distritación, hecha 
por el INE, está basada en los siguientes 
ocho criterios: equilibrio poblacional, 
número de habitantes por distrito, distri-
bución de población indígena, integridad 
municipal, compacidad, tiempos de tras-
lado, continuidad geográfica, factores so-
cioeconómicos y accidentes geográficos; 
con la nueva distritación se busca tener 
mejor representatividad política a partir de 
un equilibrio proporcional en la población, 
explica García Hernández.

Entrega DIF los apoyos a personas en condición de vulnerabilidad
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Por JORGE MELÉNDEZ PRECIADO

Otra tormenta en el horizonte

No obstante las inauguraciones de cierta importancia, los discursos que ahora 
ponen a los jóvenes como el motor que necesitamos- siendo que el 70 por ciento 
de las Pymes fracasaron antes de cinco años- y que los funcionarios  insisten: todos 
debemos   jalar parejo, siendo que el desequilibrio económico y social es cada vez 
mayor, la tormenta económica que viene es inevitable.

El FMI ha reducido a 2.1 por ciento la expectativa de crecimiento este año, o 
sea, más de lo mismo desde hace cuatro décadas. Eso se debe, según el organismo 
maléfico, a que las exportaciones mexicanas  a Estados Unidos fueron menores a 
lo esperado.

Y en el mediano plazo, de tres a cinco años, estaremos elevándonos  a 2.9 por 
ciento, ya con las “reformas estructurales avanzadas”. ¡Válgame el señor! Si el 
Fondo da esa cifra, quiere decir que los señores de Hacienda nos engañaron siem-
pre ya que prometieron que con dichas modificaciones tendríamos  cuando menos 
cinco por ciento de aumento. Videgaray fue, entonces,  un fiasco.

¿Cuáles son las razones para tener poca subida?: Una mayor inflación, dólar 
más caro y un ambiente menos propicio para los negocios e inversiones. Y en los 
próximos seis meses, es decir hasta final de año, se prevé que el clima de negocios 
empeorará, el petróleo continuará en altas y bajas, habrá incertidumbre cambiaria, 
continuaremos con la inseguridad pública; en el área internacional  no habrá cer-
teza de lo que ocurra, seguirá  la debilidad del mercado interno y habrá volatilidad 
política en el país.

En síntesis, viene algo peor de lo que hemos vivido, dicho por el organismo al 
cual México ha obedecido como uno de los alumnos más fieles y tontos: El Fondo 
Monetario Internacional (FMI).

Veamos algunos de los casos que ellos apuntan.
La inseguridad, es cierto, es peor. Lo acontecido en Sinaloa, donde asesinaron a 

varios militares, sumado a lo que ocurrió en Michoacán, donde liquidaron a unifor-
mados, más el homicidio de los sacerdotes en dos entidades, incluso uno a manos 
de soldados, al decir de algunas informaciones, va haciendo que ya a nadie  respete.

En varios estados, la inversión no sólo se detuvo sino incluso ya quieren salir de 
algunos sitios quienes tienen que pagar derecho de piso o no tienen asegurado su 
clima de negocios por la delincuencia organizada o movimientos sociales. Nueva-
mente Michoacán destaca.

El llamado oro negro no avanza, como decían los inexpertos que siguen  liqui-
dando Pemex. Incluso la endeudada paraestatal pidió hace poco un nuevo présta-
mo, de dos mil quinientos millones de dólares, porque no tiene recursos guberna-
mentales a la mano.

El dólar que se planeó por Videgaray y Agustín Carstens a 18. 20 pesos y luego 
se puso a 18.90, ya sube a más de 20 y baja un poquitín, aunque esto traerá enca-
recimiento en muchos productos, entre ellos los farmacéuticos, los automóviles y 
las autopartes, pero hasta los de primera necesidad alimenticia que ya importamos 
ampliamente. 

Y las elecciones en EU, según los nuevos debates y la guerra de lodo que se 
lanzan candidatos y medios de difusión interesados, también descontrolará todo en 
este país que cada vez parece  más un patio trasero de USA.

Mientras a la Ciudad de México se le recorta el presupuesto en   7 mil 500  mi-
llones de pesos. Ello hará que no se terminen las líneas 9, 12 y A, las cuales, por 
cierto, dan servicio a los mexiquenses que se desplazan a esta capital. También se 
disminuirá   el 20 por ciento del gasto  en los hospitales de aquí, la capirucha; no 
se comprarán  más vehículos para el transporte eléctrico de tierra y se frenará  la 
adquisición de camiones para la  basura, más un largo etcétera.

En este último asunto, se nota un rompimiento desde hace tiempo entre las auto-
ridades federales y las capitalinas, tanto que el enojo de Miguel Ángel Mancera es 
evidente y va en aumento.

Únicamente los migrantes, a quienes nadie defiende (ojo, Claudia Ruiz Mas-
sieu), enviarán este año 26 mil millones de dólares. 54 por ciento más de lo que 
obtendremos por exportaciones petroleras y 23 por ciento arriba de la inversión 
extranjera. Y a esos ocho millones de esforzados mexicanos, este y los anteriores 
gobiernos ni los pelan, si acaso extorsionan a ellos cuando vienen a México y a sus 
familias. Paradoja terrible.

En fin, que este y el próximo año, económicamente, la cosa está de horror. Tome 
sus precauciones.

jamelendez44@gmail.com
@jamelendez44

Morelos, visto por 
el liberal Bustamante y 
el conservador Alamán

Por ARTEMISA ALANÍS

José María Morelos y Pavón, uno de los líderes más carismáticos del movimiento indepen-
dentista de México, tuvo tres etapas en su vida durante esa insurgencia iniciada en 1810. En 
la primera aparece un Morelos pleno de libertad; la segunda se caracteriza por el peso de los 
triunfos, y la última abarca desde el aturdimiento hasta el despojo y la depresión.

Lo anterior se desprende de las versiones que los historiadores Carlos María de Bustamante 
-insurgente- y Lucas Alamán -conservador- hicieron de la biografía de Morelos, aunque él 
mismo hizo su propia semblanza, al dar rasgos de su vida en el proceso seguido en su contra 
por insurrecto, dijo el doctor en Historia por la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales 
de la Sorbona de París, Carlos Herrejón.

Como parte del ciclo de conferencias ‘Nuevas interpretaciones de la historia nacional’, or-
ganizado por el Centro de Estudios de Historia de México Carso (CEHM), Herrejón intervino 
con el tema “Morelos: entre Bustamante y Alamán”, con la intención de revisar la vida de este 
personaje de la historia nacional desde dos perspectivas distintas.

El historiador explicó que Carlos María de Bustamante y Lucas Alamán aprovecharon 
como fuentes de información los documentos del juicio a Morelos y buscaron algunas otras 
para escribir, no una biografía, sino una crónica del proceso al jefe insurgente.

La intención de Bustamante era rescatar la memoria de la insurgencia, que se opacaba con 
el tiempo. Tuvo a su alcance documentos realistas e independentistas, además de que él trató 
al caudillo y, como era periodista, se le facilitaba la redacción de la causa judicial de Morelos.

Comentó Herrejón, quien también es maestro en Teología por la Universidad Gregoriana 
de Roma, que el inconveniente con Bustamante es que no moderaba su exaltación patriótica, 
perdía el hilo de su narración e insertaba documentos valiosos que no estaban en su lugar y 
perdía fuentes, en una especie de estilo barroco republicano.

Con relación a Morelos, la postura de Bustamante siempre fue incondicional y constante, 
aunque llegó a reprocharle cierto autoritarismo y aturdimiento; sin embargo, el Generalísimo 
no hacía caso de sus consejos.

Por su parte, Alamán se dio a la tarea -con otra óptica- de releer las fuentes de Bustamante 
y el resultado fue un cúmulo de información que debió procesar con rigor germánico. Parti-
dario del orden y las instituciones, cuando escribió su historia ordenó los muchos documentos 
nacionales e internacionales que tenía sobre Morelos, apuntó el historiador.

A juicio de Alamán, quien era conservador, el fracaso de la insurgencia venía de su postura 
radical. Aunque lo dominaba su inclinación por utilizar las fuentes realistas que denostaban a 
los independentistas, este escritor admiraba a Morelos al que consideró como uno de los me-
jores caudillos de la Independencia, pero no pudo disimular el desdén con que veía a la Junta 
de Zitácuaro.caudillo como su presidente.

Finalmente llegó el desaliento, porque a Morelos le habían encomendado la ejecución masi-
va de prisioneros, lo que por obediencia y disciplina cumplió, pero esta situación lo hizo caer 
en un estado de grave depresión, calvario que seguiría hasta la promulgación de la Constitu-
ción de Apatzingán, concluyó el doctor Herrejón.
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El Cepe de la UNAM cumple 95 años de enseñanza 
del español 

El Centro de Estudios para Extranjeros 
(Cepe), de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) conmemora 95 años 
de haber comenzado la enseñanza de la len-
gua española y la difusión de la cultura de 
México. Todos estos años bajo la cobertura 
académica de la Facultad de Filosofía y Le-
tras.

Con ese motivo se ha organizado un amplio 
programa  de actividades en que se destaca 
la labor desarrollada por el Cepe. Al hacer el 
balance de los últimos ocho años, Roberto 
Castañón Romo, director del Centro, destaca 
el aumento de la matrícula y el origen de los 
estudiantes extranjeros.

En ese periodo alumnos de 158 diferentes 
nacionalidades ocuparon un lugar en sus au-
las. También menciona algunos acuerdos con 
el Instituto Matías Romero, de la Secretaría 
de Relacionas Exteriores, para que personal 
del servicio exterior de otros países estudie la 
lengua y la cultura del país.

El Cepe se encuentra en Ciudad Universita-
ria, allí se imparten cursos de español de seis 
semanas y semestrales de cultura, abiertos a 
todo público. Tiene además un programa de 
posgrado a distancia especializado en espa-

ñol como lengua extranjera y un diplomado 
inicial para maestros de español como len-
gua extranjera, y varios cursos diplomados 
de historia, literatura y arte, como “grandes 
figuras de la literatura hispanoamericana”.

Diseñan sistema para evitar corrupción 
a nivel estatal y municipal: Cruz Roa

Diputados integrantes de la 59 Legislatura 
del Estado de México elaboran un sistema  
que permita fiscalizar de manera eficiente 
los recursos y dé lugar a la transparencia y 
rendición de cuentas mediante un sistema 
anti corrupción estatal y municipal, dice el 
presidente de la Junta de Coordinación Polí-
tica, Cruz Roa Sánchez, en la inauguración 
del VI encuentro Nacional de Auditores de 
Desempeño.

Cruz Roa expresa, ante el auditor superior 
de la Federación, Juan Manuel Portal Martí-
nez, quien se manifiesta a favor de mejorar 
los procesos de toma de decisiones y el ase-
guramiento de una disciplina presupuestal 
equilibrada; el auditor Superior de Fiscali-
zación del Estado de México, Fernando Baz 
Ferreira, y el diputado Raymundo Guzmán 
Corroviñas, presidente de la Comisión de 
Vigilancia del Órgano Superior de Fiscali-

zación, que estos temas son indicadores de 
desempeño y de auditoría, pues su enfoque 
permite mejorar programas gubernamenta-
les.

El objetivo de este encuentro es revisar la 
normatividad y los procedimientos de ejecu-
ción de los programas de gobierno bajo los 
principios de eficiencia, eficacia y económi-
co, se dice ante el magistrado Sergio Javier 
Medina Peñaloza, presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado de México, 
y de Alejandro Germán Hinojosa Velasco, 
secretario de la Contraloría y representante 
del gobernador Eruviel Ávila Villegas.

El VI Encuentro Nacional de Auditores de 
Desempeño fue organizado por la Auditoría 
Superior de la Federación, el Órgano Supe-
rior de Fiscalización del Estado de México, 
así como la ASOFIS, cuyos titulares Fer-
nando Valente Baz y Juan Manuel Portal.

Tecnología para eliminar 
insectos transmisores de 
enfermedades peligrosas

Urge alcanzar una innovación tecnológica 
útil para erradicar insectos transmisores de 
enfermedades peligrosas para la humani-
dad, asevera el secretario de Investigación y 
Posgrado del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN).

La sustentabilidad de la humanidad está 
basada en resolver los problemas que la 
aquejan, agrega en la inauguración de la sép-
tima Jornada de Ornitofauna y Arbolado del 
IPN, organizada por la Coordinación Politéc-
nica para la Sustentabilidad. “El entorno en el 
que vivimos depende del Sol, porque de ahí 
viene el fotón que activa las plantas para ge-
nerar todos los alimentos”, indica.

En su momento, Aura Orozco Aguirre, 
representante del Grupo de Observación de 
Aves Zanates Rabiosos, A. C., señala que la 
urbanización de la metrópoli ocasiona dismi-
nución de flora y fauna endémica, por lo que 
es indispensable impartir educación ambien-
tal.
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